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  以下為民政事務局局長曾德成今日（一月十一日）出席粵港澳文化合作第九

次會議的致辭全文： 
 
曹廳長，王局長，汪司長，各位在文化領域工作的朋友： 
 
  粵港澳文化合作會議開了九次會，我是第一次參加。剛才聽了六個工作小組

的匯報，很高興知道有多項實質的進展。例如，我們一會將簽署《粵港澳文化資

訊網服務協議書》，啟動這一電子平台，正好標誌三地的文化合作登上一個新的

台階。我亦希望藉這個機會，再一次感謝國家文化部、廣東省政府和上海市政府，

在《關於建立更緊密貿易關係安排（補充協議四）》下訂出了具體開放措施，方

便特區的演出經紀機構和文藝表演團體先到粵滬兩地舉辦營業性的演出，這無疑

將利於開拓更廣闊的演藝市場。 
 
  近幾年來，粵港澳文化交流展現了新氣象，大家有目共睹。我的前任人，以

及廣東和澳門的合作夥伴，成功做了開創性的工作，奠定了可貴的基礎。在這基

礎上，現在我們面臨粵港澳三地文化合作大步發展、加速提升的新機遇。我認為，

我們三地參與推動文化政策的公職人員，同文化藝術工作者一起，應該切實把握

機遇，參與推進文化創新，增強文化發展活力，豐富粵港澳人民的精神生活，也

由此而增加三地社會的凝聚力。 
 
  我說粵港澳三地文化合作面臨大步發展、加速提升的新機遇，因為中華民族

的偉大復興必然伴隨着中華文化繁榮興盛。在告別二○○七年、剛剛二○○八年

的時候，許多國際媒體，都談到中國的復興已成為可見的事實。就祖國大陸而言，

如今在科學發展觀指引下，對文化建設提到了空前的重視程度，認識到文化是民

族凝聚力和創造力的重要源泉，是綜合國力競爭的重要因素，更是滿足日漸富裕

的人民的根本所需。以香港而言，半年前第三屆特別行政區政府就任之後，屬於

最早的一項重大計劃，就是在西九龍發展一個大規模的文化藝術區。這是一項重

大的策略性投資，不僅推動文化基建，更重要的是在全社會裏引起了對文化工作

和文化發展的聚焦。 
 
  我知道，廣東方面努力在實踐科學發展觀上闖出新路，也對文化工作給予更

大的重視。至於澳門特別行政區在推動文化發展方面的積極進取，已是眾所周

知，足可作為楷模的。 
 
  香港作為一個國際都會，我們知道必須在推動文化交流合作中促進文化發



展。廣東和澳門是我們最親密的文化合作夥伴。廣東作為中國改革開放的先鋒，

裡面一直有香港的角色。本月初，香港行政長官曾蔭權到廣東會見了汪洋書記，

雙方同意以世界眼光謀劃加強粵港合作。這一「世界眼光」，無疑包含文化角度。

近年來，隨着廣東省多個新劇院和音樂廳的落成，增加了香港特區演藝團體來粵

表演的機會。我知道去年年初香港中樂團曾到廣州星海音樂廳演出，而城市當代

舞蹈團在去年五月來粵參加了第四屆廣東現代舞周。我期望未來一年，香港會有

更多藝團到廣東交流演出。至於三地藝術展、畫展，以至非物質文化遺產保護合

作、弘揚粵劇藝術、公共圖書館數字化聯網等，都有不斷擴闊的合作空間。 
 
  在這裏，我想借用一點時間，多向各位介紹一下香港「西九文化區」計劃。

西九文化區是進一步發展香港成為一個創意經濟和亞洲國際都會的策略性計

劃，已被列入香港行政長官二○○七／二○○八年施政報告內致力推動的十項重

大基建工程之一。我們希望透過西九項目，凝聚一股推動力，促進香港文化及創

意產業的發展。同時，西九亦會是一項對創意、社區發展以至社會和諧的投資。

它將會成為一個具有世界級文化藝術設施、出色人才、地標建築及高質素節目的

綜合文化藝術區，對本地居民和遊客均具有必須到此一遊的吸引力。它亦能吸引

和培育人才，以及促進香港成為國際文化交流和合作的文化樞紐，並發展成為珠

江三角洲地區的文化門廊。 
 
  我們體現了「民間參與」的精神，邀請了約七十位專家，成立了西九諮詢委

員會和三個專家小組，經過年多的深入研究和詳細論證，諮詢委員會完成了建議

報告。我們公開了報告的內容並展開一個公眾參與活動，向公眾解說建議內容。 
 
  諮詢委員會建議分兩期興建十五個不同類型及規模，適合不同表演藝術的場

地，其中有些發展為風格獨特的地標建築，例如戲曲中心及音樂廳。這些設施將

與西九文化區的商業設施適當地融合，產生協同效應。 
 
  就融資方案，我們會採用一個審慎而透明的融資方案，建議有關的資本開支

以一筆過撥款 216 億港元支付。至於營運開支，則以日後的零售／飲食／娛樂設

施的租金收入作出補貼。 
 
  西九文化區將為香港帶來的經濟效益，包括增加經濟活動、創造大量就業機

會、旅遊收益等。而無形經濟效益方面，藉著匯聚文化藝術機構和人才，可推動

文化活動和創意產業的投資和發展，更可利用西九文化區與未來區域幹線為鄰的

優勢，加強香港與珠江三角洲的經濟融合，強化以知識為本的生產活動。 
 
  過去三個月，我們透過公眾參與活動，向廣大巿民介紹了有關方案，並收集

了超過三千八百個意見。整體來說，香港巿民支持政府儘快落實西九文化區計



劃，十分認同建議的綜合發展模式及低密度設計，亦支持成立西九管理局以發展

及管理文化區，以及投放更多資源強化文化軟件及人材培訓。 
 
  正如文化部孫家正部長所說，西九文化區，能把國內優秀的文化藝術項目向

世界推廣，亦能把世界各地一流的藝術精品引向中國。我相信西九文化區對香

港、對珠三角地區的文化藝術發展，將會起正面的作用。我就介紹到這裏，多謝

各位。 
完 
 
２００８年１月１１日（星期五） 
 


